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丰巢快递柜推出超时收费制度
市民：若收费会选择其他送取快递方式

从 4 月 30 日以来， 丰巢快递柜推出超时收费制度已超过 10
天，这 10多天来，有关丰巢快递柜超时收费一事引发大家的讨论。

那么，在长春市小区内设置的丰巢快递柜的运行情况怎么样？
市民的态度如何？ 快递员对收费一事怎么看？ 10日，记者对长春市
内的丰巢快递柜的相关情况进行了调查采访。

记者在采访中了解到，丰
巢快递柜推出的超时收费制度
为：普通用户 12小时内免费保
管包裹，超时后收费 0.5 元 /12
小时，3 元封顶，节假日期间不
计费， 享两次免费超时取件体
验。对于会员用户，有效期内不
限保管次数，7 天长时存放，且
享丰巢寄件折扣优惠及品牌联
合权益。会员月卡 5元 /月，季
卡为 12元 /季。

10 日下午，记者来到了位
于长春市工农广场附近的南关
区湖东小区， 在该小区入口处
的北侧放置了一套绿色的丰巢
快递柜，快递柜仍在正常运行，
其中间有一个操作屏， 屏幕的
下方用黑笔写着“请及时取走
快递……” 的字样， 右方写着

“超时 12小时付款”。
在记者采访时， 长春市民

李女士匆忙地从小区里跑出
来，来到快递柜前输入取件码，
将快递取了出来。

“丰巢快递柜开始收费了，
您知道吗？ ”记者问。

“知道， 不是超过 12 个小
时开始收费吗？ 所以我才着急
跑出来把快递取走……” 李女
士回答。

“您对丰巢快递柜收取市
民超时费用这件事儿怎么看？”

“我是肯定反对的，现在网
购寄快递的人越来越多， 每个
人都不能保证自己能在 12 个
小时之内把快递取走， 万一有
急事或是出差一段时间， 没取
的快递不就开始收费了吗？ 我
认为不太合理……”

“如果您的快递在 12个小
时之内取不走，您又不想交费，
怎么办？ ”

“我一定会选择其他的送
取快递的方式， 这个超时的费
用，我是不认可交的……”李女
士表示。

记者在小区保安处了解
到， 丰巢快递柜推出超时收费
制度以来， 小区多数居民认为
收费是不合理的， 不亲民，“居
民网购物品本来就花了钱，现
在还有可能被收取保管快递的
费用，居民认为很吃亏，如果是
这样， 他们就不想再使用丰巢
快递柜了！ ”

“因为丰巢快递柜推出的
超时收费制度， 小区内的快递
柜利用率明显下降……” 该保
安表示。

长春市南三环路与幸福街
交会处附近的一个小区内也设
置了快递柜， 但不是丰巢快递
柜， 这里的快递柜是不收取超
时费用的。

快递员刘先生正推着一手
推车的快递往快递柜里面放，
对于丰巢快递柜推出超时收费
制度一事， 刘先生表示不太合
理，“快递柜所属的公司是收我
们快递公司的钱的， 现在还收
市民的钱，我感觉不合理！ ”

刘先生说， 快递柜所属的
公司对快递公司每件物品收取
3 角到 4 角不等的费用，“像这
个小区的快递柜， 我们快递公
司是包月使用的，具体来说，每
个月 180 元包 20 个小柜，这
20 个小柜可以循环使用，快递
柜收了我们的钱， 就不应该再

收取市民的超时费用了！ ”
同时， 快递柜超时收费以

后， 他们为了避免和市民之间
的纠纷， 必须在送达之前询问
市民， 是选择送货上门还是选
择寄存在快递柜里。 因为现在
快递柜要收费， 很多市民都不
愿意在里面寄存。 但当时市民
又不在家， 那他们就只能将快
递带回站点，另选时间配送，这
将在很大程度上增加他们的工
作量。

“让我们每一件快递都要
跟市民沟通一次， 每天五六百
的快递，根本就沟通不过来，想
实际各个沟通是不现实的，也
影响我们的送达效率，所以，我
们快递员是不支持快递柜超时
收费的……” 快递员刘先生表
示。

若收费会选择其他送取快递方式

随后，记者拨打了丰巢快
递柜方面的客服电话，并通过
线上客服与之联系，试图了解
丰巢快递柜推出的超时收费
制度一事相关情况，但没能得
到回复。

但丰巢官方在5月9日致
信全国用户时表示，他们推出
此项服务是为了更加高效，不
会停止收费，尽早取件会有红
包。

丰巢官方表示，后台数据
显示快递员派件高峰集中在
早上9点至11点之间， 一般10
点到达峰值。 设置“12小时保
管期限”就是基于这个派件高
峰时段的推算。 从上线会员功
能以来，丰巢12小时内取件比
例提升了5个百分点， 这意味
着每天早上可以空出近百万
个格口。

同时，丰巢方面将联合快
递企业共同鼓励大家尽早取
件，其中顺丰将会在近期率先
推出早取件、 赢红包的活动。
凡是顺丰包裹在2小时之内被
取出的用户都会得到2元红
包，在4小时内取出将会得到1
元红包。

他们对于此前未能清楚
解释会员服务对于行业服务
能力提升的通盘考量，从而引
发社会公众关心与讨论深表
不安，他们也将借此机会重新
审视加强与用户沟通工作，诚
恳希望大家理解！ 更感谢每一
位支持、 关注丰巢的用户，他
们会不断完善产品服务，回馈
大家的信任与支持！

近日，江苏省邮政管理局市
场监管处处长杨月新在接受媒
体采访时表示，快递柜收费是市
场行为，由市场调节，但前提必
须是合法。

2019年6月20日， 交通运输
部公布了《智能快件箱寄递服务
管理办法》，自2019年10月1日起

施行。 规定快递员使用智能快件
箱投递快件，应征得收件人同意。

杨月新表示，快递员未征得
用户同意就投到快递柜属违法
行为， 用户可向快递企业投诉。
若企业不改正，可申诉。 用户若
因未通知投递入柜导致收费的，
应积极维权。

快递柜收费的前提必须是合法

一个名为“上海业委会交流
群”的微信群中，上海多个小区
的业委会发起了讨论， 抵制小
区已增至78个， 他们梳理出了
具体诉求， 试图通过小区联盟
的方式一起与丰巢谈判。

目前已形成了三点共识：
1、丰巢在入驻小区谈判时，

应该明确合同期内的收费标
准。 此前签订的合同内未约定
的在合同期满前不应收费或经
协商后签署补充协议。

2、 在快递柜上增加醒目标
识，明确收费标准，并提醒快递

员必须经收件人同意且告知相
关收费标准才能投入快递柜。

3、12小时的免费保管时间
过短， 建议考虑大部分使用人
员的生活工作情况， 延长免费
保管时间至24小时或48小时。

很多人之所以抵制丰巢快
递柜超时收费， 原因是本来将
快递放入快递柜就已违背其主
观意愿，在这种情况下，还要向
其收费就更加不合理了。

上海抵制小区增至 78个

据了解，截至5月9日，至少
山东、江苏、浙江、福建等地监管
部门已经发声，回应快递柜收费
相关话题。

浙江省邮政局的通知明确，
对于使用智能快件箱进行投递
的快递企业， 要督促相关企业
在投递前履行告知义务， 征得
收件人同意后方能放置在智能
快件箱中。 对于经两次投递后
仍不能妥投， 需放置在智能快
件箱的快件， 也需征得收件人
同意，收件人不同意的，应予以

退件处理。
山东省邮政管理局消费者

申诉中心工作人员说，如果未经
收件人允许，派送员未按照快递
单约定的地点投放，而是把快递
放在快递柜，这属于投递不规范
行为，可以投诉。

福建省消委会表示，快递公
司必须保证消费者的知情权和
选择权，在投递时事先征得收件
人的同意再存入快递柜实施保
管，否则产生的费用应该由快递
公司自行承担。

多地明确了快递入柜需收件人同意

自丰巢快递柜推出超时收费
制度后，我国的一些小区也在开
始思考“撤柜后的小区快递生
态”。 在上海浦东一大型小区，由
于疫情期间快递员无法进入小
区投递，小区内采购了置物架配
备到了楼栋附近，由志愿者和工
作人员来负责门口到门栋的短
驳。 随着丰巢延时收费事件的不
断发酵，这个方法反而给小区的

快递生态提供了一种新的思路。
“除了置物架， 还有临时储

物箱也可以作为替代，” 达安花
园业主委员会主任陈振宇表示，
如果丰巢坚持目前的延时收费
方案， 小区业主又无法接受的
话， 他们也将思考后续应对方
案。
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一些小区开始思考替代丰巢快递柜

长春市民

“收了快递公司的钱，咋还要收市民的钱？ ”快递员

不停止收费
尽早取件有红包

丰巢客服 他山之石


